

Gandoca-Manzanillo: Tala, Poder y Redes

Bitácora de Observación #11 - 2024

1 de septiembre - 15 septiembre

Ana Virginia Alvarado Chaves, Jose Andrés Corrales Rojas, Fernanda Rodríguez Jiménez, Skolyn Rojas González, Emanuel Segura Salas

Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS

Lic. Alejandro Molina Ramírez

Investigador principal OPNA

Dr. Rotsay Rosales Valladares

Coordinador del OPNA

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.



Tala Revelada: Imágenes Satelitales en finca de Pacheco-Dent

El caso Gandoca-Manzanillo ha despertado serias preocupaciones sobre la conservación ambiental en Costa Rica. Las imágenes satelitales tomadas entre enero y mayo de 2024 revelaron la reducción de 3.5 hectáreas de bosque en terrenos protegidos por la Convención Internacional sobre Humedales, Ramsar, donde el empresario Allan Pacheco Dent obtuvo un permiso para tala, cuestionado por su legalidad, por parte del SINAC el 12 de abril pasado.

Esto, con el fin de construir un camino de 1.2 kilómetros de largo y 14 metros de ancho, que tendría como fin "urbanizar" la zona. La Policía Judicial confirmó la tala en un área de 8.5 hectáreas, documentando rastros de corta de árboles y movimientos de tierra.



Tala Revelada: Imágenes Satelitales en finca de Pacheco-Dent

Los peritos indicaron que un 85% de las propiedades están cubiertas por humedales, lo que prohíbe la tala según la Ley Forestal. Entre estos terrenos figuran en una lista 137 propiedades que deben ser devueltas al patrimonio natural del Estado, en cumplimiento del fallo de la Sala Constitucional en el 2014, fallo el cual el gobierno actual aún no ha acatado. La falta de acción judicial ante estas irregularidades ha generado una creciente indignación en redes sociales, donde muchas de las cuentas han calificado la situación como "la fiesta del gobierno". Además, se exige la protección y el respeto del patrimonio natural del Estado, responsabilizando al Gobierno actual por el conflicto y pidiendo que asuman su responsabilidad.



Conflicto entre periodistas en Casa Presidencial

El pasado miércoles 11 de setiembre, durante la Conferencia de Prensa con el Presidente Rodrigo Chaves, hubo un enfrentamiento donde el mandatario y dos periodistas de los medios Interferencia y Doble Check tuvieron una discusión. Ambos periodistas plantearon preguntas acerca del caso Gandoca-Manzanillo y sobre las jornadas de 12 horas, a lo cual Chaves respondió en forma de burla y con críticas hacia los periodistas.



Conflicto entre periodistas en Casa Presidencial

En medios, este suceso fue bastante mediático y causó una polarización en la opinión pública en cuanto a los posicionamientos hechos por los periodistas, otras instituciones y similares sucesos que han involucrado al presidente Chaves y a los medios de comunicación. Por un lado, se dió apoyo a la labor del periodismo y comunicación del país en sentido de objetividad, "informar la verdad" y en contra de la corrupción. Sin embargo, hubo varios comentarios con ataques hacia las personas periodistas, esto de acuerdo con el discurso continuo sobre "prensa canalla" por parte del Presidente.



Oposición rechaza evento del Ejecutivo por independencia

Para los 203 años de la independencia del país, se realizó el acto de celebración el día 14 de setiembre en la ciudad de Cartago. Sin embargo, las fracciones de oposición se ausentaron al acto argumentando como razón los ataques que el Presidente Chaves ejerce en contra de la Asamblea Legislativa y el entramado institucional del país. Estas declaraciones en su mayoría se realizaron en redes sociales, por lo que la actividad del suceso se permeó mayoritariamente en este espacio.



Oposición rechaza evento del Ejecutivo por independencia

La mayoría de cuentas criticaron el pronunciamiento de los legisladores cartagineses Paulina Ramírez (PLN), Alejandro Pacheco (PUSC), y Johanna Obando (PLP), que compartieron el mismo mensaje en redes, especialmente la "falta de originalidad", crítica, y tiempo" por parte de los legisladores para desarrollar una declaración más elaborada. La mayoría de cuentas simpatizantes con el Ejecutivo mantuvieron la misma narrativa del Presidente, refiriéndose hacia los diputados y los partidos políticos de oposición de forma despectiva, con una elevada crítica a sus labores, por considerarlos ausentes para las necesidades del pueblo cartaginés y legislar para sus propios intereses.



Oposición rechaza evento del Ejecutivo por independencia

El respaldo a la decisión de las diputaciones de oposición es escaso entre los argumentos de las cuentas, lo que infiere que tanto los partidos políticos tradicionales, como la institucionalidad legislativa sean temas de crítica entre esta discusión, en contraste con la red de apoyos en redes que recibe el presidente de la república, quien no representa algún partido tradicional, y con una perspectiva institucional desde el ejecutivo



Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrontar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de:http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023